
時間：2014/02/02 

主題：二個欺騙 

經文：《何西阿書》10:1-8﹔13-15 

主旨：信徒應在生命中尊主為大 

引言： 

 

有些小孩成長時後相信有聖誕老人，東方的小孩可能相信月亮裡有玉兔。大人就

相信教育，金錢，勢力可以解決問題。我們熟悉的一句話說：‘人定勝天’ ，

或者說：‘如果你有意志，你就一定成功’。或我的價值在乎我的成功，或那些

重要人物對我的評價。我們發現我們常生活在這些的謊言裡。 

 

今天早上，我們繼續看何西阿書，我們有起來探索一下，在 2700 前，以色列人

生活在那一些的謊言中，欺騙中，也對我們今天有什麼的應用和意識是什麼。 

 

聖經背景 

 

何 10：1-2 “以色列最茂盛的葡萄樹，自己能結果子。他的果子越多，他就越發

增添祭壇，他的土地越肥美，他就使柱像越美麗。。。。” 在這裡是講到以色

列的富裕，就像一個葡萄樹，不停的在那裡結果子。但是，這是一個負面的描寫，

那就是他們濫用神所給他們的祝福，他們用來建造這些的祭壇，他們用來拜偶像

的這件事上。所以，他們越富裕，他們越在那裡越敬拜這些的假神，這些的偶像。

所以，在第 2 節，“他們心懷詭詐，現在要承擔這罪的懲罰。耶和華必撤毀他們

的祭壇，毀壞他們的柱像。”我們就看到神因為他們在那裡敬拜這一些的偶像，

就要在那裡懲罰他們，在那裡審判他們，要將他們的祭壇和祭壇有關的一切，神

都要把它破壞。 

 

然后，在第 3-4 節，“他們說我們沒有君王，因為我們不敬畏耶和華，因為君王

他能為我們做什麼”。這一句話應該可以是這樣來念的：“他們說：我們沒有君

王，我們不敬畏耶和華。如果有君王的話，他又能做什麼呢？”以色列人在這裡

是拒絕了這一位的神，拒絕他是在他們的國家，在他們生命裡掌管的那一位。他

們不怕他，不敬畏他。他們會覺得就算你在的話，你又怎麼樣解決我目前的這個

困境呢？他們在那裡對這一位神有些虛假的承諾，對神的那種的不忠實。因此，

這裡講到審判會臨到他們，因著他們對神的那種心態，對神的拒絕在那裡破壞了

神和他們的關系。 

 

在第 5 節，講到他們這樣子的說：“撒瑪利亞的居民，必因伯.亞文的牛犢而懼

怕。”這個“伯亞文”我想我們大家熟悉的是伯特利，伯特利是神的家的意思。

但是這裡變成了伯亞文，就是說邪惡的家。他們沒有在那裡敬畏神，他們在那裡

做的是邪惡的，所以這裡講到伯亞文的牛犢而懼怕。為了這個牛犢人們必為它哀

痛，這裡是講到他們如何的沉迷在這一個的偶像的裡面，這一個的邪惡的偶像。

神越在那裡祝福他們，他們越沉迷在拜偶像、拜假神、拜巴力。他們在這個神的

面前，他們敬畏，他們害怕。他們應該是在耶和華的面前戰驚，在耶和華的面前

懼怕。但是沒有，他們卻是在巴力，在這些的假神的面前在那裡懼怕。在這裡神

就說，因為這個緣故，所以神給他們的審判是在第 6 節，“人要它帶到亞述去，



獻給那裡的大王，以法蓮必受羞辱等等”。這裡是說他們在那裡拜這些的偶像，

拜這個牛犢，拜這個巴力，神的審判乃是要將巴力的這個牛犢，這個金牛要把它

除掉，要把它當做一個供物獻給東北的大國亞述王。然后，百姓會感覺到羞辱的

原因是什麼，他們敬拜的這個神卻不能夠保護自己。既然不能夠保護自己，那更

加不能保護以色列百姓。 

 

然后在第 7、8 節，不是單單將了這些的偶像會被帶會被拆毀，會被巴力這個金

牛犢帶到亞述國，獻給這個亞述王。並且在第 7 節講到，撒瑪利亞，就是以色列

百姓和它的君王必定的會被減除，”好像浮在水面的枯枝一般”。然后第 8 節講到”

伯亞文，就是邪惡之家”。這就是他們的罪，他們在那裡行邪惡，這些的都會被

拆毀。神不但是要將他們拜偶像把它除掉，把它拿走，並且百姓和君王的審判是

怎麼樣，他們好像枯干的樹枝一樣浮在水上。你知道這個枯干的樹枝在水面上的

時候，自己一點的能力都沒有的，隨波而流，它無法抵擋水所帶給的任何的那種

的沖擊，那種的影響，因為他什麼也不能做。這裡是指到，在神給他們的審判裡，

他們失去了那一個自我保護的能力，他們也無法保護這些的祭壇。這些都是充滿

了諷刺的話語，他們在那裡拜自己手所造的神明，但是結果這些神明自己不能保

護自己，這些拜他們的人也沒有辦法來保護他們。當百姓終於看到了自己的無

能，看見這些偶像巴力無能的時候，他們那種的羞辱，他們就說讓大山小山倒在

我們身上吧。這句話的意思是當我們看見自己羞恥的事情，去拜一個不能夠保護

自己的那個神，去拜人手做的那個神。它不但不能保護自己呢，我們它也不能夠

保護，何等的一種的羞辱。在這種情況，不如讓地震發生，讓大山小山來倒在我

們的身上，來遮蓋我們的羞辱。 

 

在第 1-8 節，我們是看見的他們面對一種的欺騙，他們沒有敬拜那一位將他們的

祖先從埃及帶出來的那位神，他們卻在那裡尋找，在那裡追求，在那裡敬拜那一

些自身難保的神像。 

 

在第 9-15 節，告訴我們他們另外一種的欺騙。在第 9-10 節，這裡講到”以色列

啊，從基比亞的日子。”“基比亞”如果你看其他翻譯本英文是 Gibeah，中文是

吉列。這是我們去年也看過的一段的經文，這是指著他們在士師紀在基比亞那個

地方所犯的凶暴的罪，那一些不道德的罪。何西阿在這裡是說，那時候所犯的罪，

大概是好幾百年前所犯的罪，到今日仍然的在你們的當中。你們要因為這些的

罪，你們要被懲罰，要有審判。那個懲罰這個審判是什麼呢？這裡就是要被亞述

國這個大君王，這個強盛的國家來毀滅你們。當然，第 10 節講到她們被自己雙

重的罪孽，一般的解經家不是很清楚這裡說的雙重的罪孽是指著什麼，但是非常

清楚的乃是在那裡，過去的那些的罪一直到現在仍然的在他們的當中進行。所以

神要將他們交給亞述國，交給亞述王。 

 

在 11、12 節，講到”以法蓮是一頭順服的母牛犢，喜歡踹谷，我卻要把軛扣在肥

美的頸項上。”這裡所講的是一個美麗的圖畫，是指著以法蓮，就是以色列人該

有的樣式, 他們可以成為一個順服的母牛犢，播散了公義，然后走這一條正義的

公平的道路，對神有一個不停的一個的愛，和在那裡尋求他。他們可以在這樣的

一個情況之下，能夠經歷到神在他們身上一切的公義和公義所帶了的果子。這裡

所講的是以色列人應該有的狀況。但是非常的可惜，在 13 節我們看見的：你們



耕種的是奸惡，收割不義，自吃謊言的果子。他們所做的剛好是和 11、12 節相

反的。11、12 節所講的他們該有的樣式，他們可以在那裡散播公義，在那裡對

神的那一個忠心的愛。但是他們所做的剛好是完全相反的，他們在那裡耕種的是

邪惡，然后他們現在要經歷到因著這些邪惡所帶給他們的后果。 

 

在第 13 節的下半段到 15 節這裡說：“因為你依靠自己的能力和眾多的勇士（有

不同的翻譯本說自己的戰車和眾多的勇士，”但是在原來的意思是因為你們依靠

自己的道路，依靠自己做事的方式和自己的那種軍事的力量。然后 14、15 講到

因為這個緣故，你們所會遭遇到的那些的審判和后果。在這段的經文裡，我們看

到的神要他們的是什麼，要他們尋求他，要他們服侍他，要他們來依靠他。 

 

但是他們就走的是相反的道路，他們沒有在那裡尋找公義，他們卻在那裡行邪惡

的事情，他們在那裡依靠著自己的能力，依靠著自己的道路，自己的意念，而沒

有在那裡依靠神的道路，神的那個意念，他們沒有在那裡依靠神的力量、神的那

個能力，他們卻在依靠自己的軍事力量，這就以色列人在這裡的第二個的欺騙。

他們認為自己的意念、自己的道路是最好的，他們那裡依靠。他們也認為自己所

有的那個軍事力量是最強的，所以他們也依靠他們的軍事力量。當然，自己的意

念，自己手中的軍事力量都是看得見的，是摸得著的，他們認為這個勝過那個看

不見的神的道路，你所看不見的神的意念，看不見的神的那一個的力量。 

 

你要想想看，為什麼這是一個欺騙。當你在那裡敬拜這些你手所造的這些的神

像，你在那裡敬拜連自己都不能保護自己的神明，這本身是一個羞恥的事，是一

個不可思議的事。不但如此，你還不在那裡依靠他們，這是他們面前的那種謊言，

我所生活在這個謊言的裡面。因為這個緣故，他們依靠自己，他們依靠自己的軍

事力量，神會讓他們在風暴的當中，被這個亞述國完全的毀滅。 

 

敬拜獨一真神 

 

當我們看到以色列人所面對的那種的謊言，那我們要問的：我們今天又如何呢？

他們在那裡拜自己手所造的，不能夠保護自己的神，他們也依靠這一些。那我們

呢？在這多年的農歷年的這一段的日子，這幾天我想我們都看到一些的新聞報

告，成千成萬的人都不同的廟宇去燒香，就是那北京的雍和宮來說，那一天早上

年初一就有七萬人以上，在那裡要進香，為了要燒那頭一支的香，有人在外面等

了二十個小時。當我看到這一些新聞的時候，難免不了有許多的感觸。在一個唯

物主義的社會，有成千成萬的人去拜一個人手所造的一個東西。那我們又如何

呢？在我們自己的生命裡，有沒有任何的偶像呢？拜偶像的意思，乃是將一樣的

東西，或者將一樣的物件把他放在我生命的優先次序的最上面。雖然我們當中大

概有許多的人，會說我拜這些的偶像不是迷信的事情，真的嗎？我們會說我們拜

的是聖經裡面那一位神，我們不再拜觀音了，或者不再拜關公了。我相信很多人

都能夠說，我也相信，但是在我們的生命裡有沒有些其他的神，在我們不知不覺

的當中就代替了這一位的耶和華呢。 

 

有人在那裡拜自己的事業，除了事業之外，任何的事情都是次要的。我們看見周

圍有許多的人，不停地在爬事業成功的這個樓梯、這個梯子，因為往上爬是多麼



的重要。所以，任何在我們面前擋住我們的，我們可以踩它，可以把它推下來。

在這個社會，一般來說你要爬到頂的話，或者爬到你能夠爬到的地方，大概需要

十到二十年的時間。但是，在這一段的時間裡，我們將我們的時間，將我們的精

力都投資在我們的事業，而忽略了我們的家庭和一些其他的人際關系裡面。遇見

了不少的人，當他們已經到了他們能夠到的地方，然后他們說現在我應該回家

了，應該享受一下天倫之樂，我應該回家用多一點的時間跟我的配偶在一起了。

但是往往，經過這十幾、二十年你回來的時候，已經人都不在了。你的配偶大概

還會在家，但是她的心早已經去了另外一個地方，孩子都已經長大了。在這一個

成功的祭壇前，我們往往犧牲了我們的家庭。 

 

對另外的一些人，生命裡錢是最重要的，有了錢什麼都行。於是，我們有許許多

多有關錢的成語“有錢能使鬼推磨”“往錢看”“有錢萬事足，沒錢沒得談”，

都是我們熟悉的一些字句。但是耶穌告訴我們“你的財寶在哪裡，你的心就在哪

裡。”，我們時常會說我的心在什麼地方，我的錢就在什麼地方，這也是對的。

但是，更加正確的應該是說“我的財寶在什麼地方，我的心也就在那裡。”你的

財寶在什麼地方，你的心在什麼地方。幾個禮拜前有一個姐妹跟我說，她說：我

在這裡信了主，也在這裡有一段的時間，但是現在有一份新的工作，我必須要離

開這附近，我就不能再來了，我大概要有兩年的時間，我禮拜天不能來這裡。然

后她又繼續的分享：我在這裡信了主之后，我就開始了十一奉獻，如果有十塊錢，

我一定奉獻一塊﹔有一百四十，我一定奉獻十四。我聽了這個很大的鼓勵，她的

錢不多，但是她記住這一個奉獻，十一奉獻，幫助我了解一下她的心在什麼地方。

當然了，十塊錢拿一塊錢出來不太難，一百塊拿十塊出來也可以，一千拿一百的

話就有點不容易了，是不是？如果年薪有十萬的話，要拿一萬出來奉獻，那就不

容易了。你想想一萬塊我可以買多少的東西，不要說一萬了，幾千也是。如果我

投資在一個好的股份裡面的話，這一個幾千可以雙倍的上去，是不是。百分之比

例還是一樣，但是當數目開始增加的是，就能看得出來我們的心在到底是在哪

裡。會不會當我們金錢上慢慢失去了控制，慢慢不能十一奉獻的時候，已經反映

出有另外的東西慢慢代替了神在我們生命裡的地位。 

 

除了事業，除了錢，當然在生命裡也有許多其他的神明，每個人都不一樣，有些

人會把關系當作一個神一樣，有時候家庭也能夠成為人的一個神。我看了一下這

一個年代一些的父母，我非常的欣賞你們，也非常敬佩你們，看見你們對孩子的

那種的關心，無微不至。我和你們比起來的話，你們會說：你看你的孩子他好可

憐吶，他被虐待了那個時候，真的看見你們將你們的心，你們的精神，你們的力

量都放在孩子。真的有時候，為了孩子要去某一小學，還不是初中，就是一個小

學，要搬家了。搬到那附近，排隊也要排兩年，就把名字登上去，真的是非常的

了不起。但是有時候，不知不覺中就把孩子變成了我們的神，在那裡拜他們了，

他們慢慢地比神在我們生命裡更加的重要。當然，也有另外的一些。幾年前有人

跟我說你好好的准備講道是非常的重要，你殷勤的准備是很好的事，但是你要小

心，不要讓講道成為了你生命裡的那個偶像。另外的一個神，是我們自己，我想

我們也聽過：我是我這一條船的船長，是我生命的主宰。“我••••••我••••••

我••••••”。 

 

當以色列人在拜偶像，在拜巴力的時候，他們的遭遇是什麼，神破壞了他們的祭



壇，他們將這些的偶像，特別將那個金牛犢把它拿走。我們也看見神如何可以在

一夜之間把我們的事業除掉，我們當中看能有一些人看見、聽見，甚至經歷過。

今天早上你去上班，但是你去的時候從來沒有想到今天是我上班最后的一天，因

為到下午你就收到那一張粉紅色的紙條，你只有幾個鐘頭的准備，你就要離開

了。錢財也是如此，對不對。《箴言》二十三章 5 節，幾年前唐崇榮牧師在這裡

的時候，曾經講過：你的眼睛注視在錢財上，錢財就不見了。因為錢財必長起翅

膀。如鷹飛往天上。一夜之間，你辛辛苦苦賺來的錢，你的積蓄、你的投資可以

都不見了。我們也以為自己是這個生命的這條船的船長，是生命的主，因為一切

都很好。從醫生那裡來的一個電話，就可以把這樣的一個歡笑把它完全的破壞

掉。我一直都覺得自己身體蠻不錯的，雖然都吃藥控制，但是還很好。上個禮拜

做了血檢，下午有一個留言，這是某某醫生的護士，我要你立刻打電話回來，因

為你某一個的指標非常非常的低。如果你不馬上打電話回來，不馬上吃某一個藥

的話，是非常危險的事。聽了我都不敢相信，我一直都感覺不到，我覺得我吃了

這些的藥全部都控制好了，但是來了這個電話。第二天再問她的時候，她說你這

個指標低的等等，下個禮拜再回來檢查。這我想我們當中很多人都經歷的，好好

的，就是一個電話，或者醫生一次的會診，所有的都沒了，是不是？自己做自己

的主，好不可靠啊！神讓這些的事情發生在我們的生命裡，有時候神使這些的事

臨到我們，目的是什麼，不是要懲罰我們，目的乃是要我們轉回，要我們回到他

那裡，要我們再一次記得十誡的第一條誡命：除我以外，你不可有別的神。所以

朋友，不要等到哪一天你什麼都沒有的時候，你才回到神那裡。在今天一切都還

好的時候，你就要開始尊主為大，你就要開始繼續不要停止在那裡除他以外，不

要有別的神。 

 

依靠獨一真神 

 

以色列人除了在那裡拜偶像，拜那一個連自身難保的偶像，那麼還有一點，他們

依靠自己的能力，另外的一個翻譯本是自己的戰車和眾多的勇士。如剛才所講

的，能力是指著依靠自己的意念和自己的道路，並且也依靠自己的那個軍事力

量。我想這是大家都熟悉的話語，你看了你都能夠點頭，你都能夠認同。 

 

當我們發現自己在一些危機的處境裡的時候，當你發現你在一些你不能控制的處

境，個人的生命也好，在教會的生活也好，我們第一個的回應是什麼。我不知道

你是怎麼，但是對我來說，我有一個傾向，我會擔憂，我會憂慮。當然，今日的

憂慮比起十多年前、二十多年前要好的多了，但是我會憂慮，我會絞盡腦汁來想

想怎麼樣找一個解決的方案。想到了之后，我往往會說我的這個是最好的，是最

有效的，最有用的，而且是唯一的解決的方案。在這些年下來，當然現在要說我

的人生那太早一點，但是我自己越來的體會，我要經常提醒我是相信那一位創造

天地的主，他在那裡控制了一切，包括了我的生命。所以在很多的時刻，太太經

常的提醒我，她說：你不要忘記只有一個上帝，不是你。很多的時候，我們就認

為自己的上帝，自己是最好的，自己的意念、自己的道路是最好的。因此我也時

刻的提醒自己，《以賽亞書》的五十五章第 8、9 節：耶和華說我的意念不是你們

的意念，你們的道路也不是我的道路，天怎樣高過地，我的道路也怎樣高過你們

的道路，我的意念也怎麼樣高過你們的意念。當然，這段的經文我在讀中學的時

候就已經會背了，但是那個時候懂什麼呢，在那一個時候連自己的意念，連自己



的道路是什麼都沒有摸清楚。但是那個時候就經常的被提醒，我的意念不是你們

的意念，你們的道路不是我的道路，天怎樣高過地，我的道路就怎樣高過你們的

道路，我的意念就怎麼樣高過你們。但是今天過了人生一大部分的時候，你回頭

來看一下，會發現果然神的道路、神的意念是比我高的多的，天怎樣高過地，他

的道路、他的意念也怎樣高過我們。往往神的道路、神的意念是你和我不一定看

得見，不一定明白的。所以親愛的弟兄姐妹，讓我們好好的記住，因為我們在這

裡的每一位都是相信那一位獨一無二的神。在相信他的過程裡面，讓我們也都記

得他的意念、他的道路跟我們的是不一樣的，他的意念、他的道路如天怎麼樣高

過地也一樣的高過我們，比我們的高得多的多了。讓我們學習在我們生命的再遭

遇裡，在教會的生活裡，現在教會的狀況，明年、后年、大后年的這些的處境裡，

讓我們真的來一起的依靠這一位創造天地的神，來依靠他的意念，來依靠他的道

路。我們自己的意念，我們自己的道路是脆弱的，是不可靠的。如果還要在那裡

依靠自己的意念，依靠自己的道路是何等愚蠢的一件事。 

 

今年是馬年，我想有關馬的恭賀的話如剛才大家所聽的，一馬當先，馬到成功等

等，這裡都是講到一個成功、一個順利的一個圖畫，是一個好的意念。祝你有馬

運，當然我沒有辦法了解什麼是馬運。但是這一切恭賀的話語了，《詩篇》二十

章第 7 節，還是一句今天一樣有用的話語，有人靠車，有人靠馬，特別是馬年，

但是我們卻靠耶和華我們的神。我不知道如何把這一句話放到馬年祝賀的話語裡

面，你們當中有些文學底蘊深的人你們可以說，我沒有辦法把它放進去。但是當

我看到這些的經文，看到報紙上，網絡上都會講到馬•••，馬••••，一馬當先等

等的時候，我難免會要想到聖經上面一些的經文，“有人靠車，有人靠馬，我卻

靠耶和華我們神的名。” 

 

今日在你的生命裡還有一些那些的偶像沒有呢，自己？我是我這一條船的船長，

我生命的主宰﹔你說我在那裡拜我的財富、我的事業、我的權勢，如果這一些是

我們拜的話，那自然的這也是我們依靠的了，對不對。要在那裡依靠一些今天在，

明天不在的東西，我想不是一個聰明的東西，而且是一個相當愚蠢的事。 

 

馬是代表力量，一個人畫畫畫得好就是看他會不會畫馬，我想我們都熟悉《百駿

圖》，一百匹馬每一匹馬是不一樣的，那是這幅畫的特點，我爸爸好像是屬馬，

所以他喜歡收集有關馬的雕刻等等，但是強壯有力的。你還記得這個電影《戰馬》

嗎，年輕一點的人都看過戰馬，一匹英俊的馬，聽話的有力的馬。但是當它在戰

爭中與它主人失散了之后，橫沖直撞的，到后來滿身的傷。在年初一我們家又一

個習慣，我們家又四個兄弟姐妹，和我妹妹我們每一年都有一個比賽，看誰先打

電話到香港恭賀我哥哥新年快樂。所以在禮拜四的時候，我已經在看時間，發現

他現在睡覺，現在打的話可能會贏，但是對哥哥不好，說等等，等到七點就開始

打了，但是已經佔線了。后來知道妹妹已經在跟他談話了，后來我跟他說我今日

幾個鐘頭以前發了一個電子郵件恭賀他新年。但是我妹妹說我在一個禮拜前已經

寄了一張賀年卡到哥哥的手上了，還是輸了。但是在跟哥哥談話的時候，講到馬

年，當然因為他是在香港，講了好多馬的成語，最后他跟我說：孔偉，我祝你像

一匹馬一樣今年，但是你要記得誰在騎這匹馬。我祝你們每一個都能像馬一樣的

強壯有力，但是誰在騎你這匹馬，誰在騎？是你呢？還是這一位的萬軍之耶和

華？ 


